

EN EL DÍA DE LA CONSTITUCIÓN DE LA FELANPE*

Sergio Santana Porbén1.

Este 26 de Febrero celebraremos el Día de la constitución de la FELANPE. Fue en el año de 1988 en que finalmente cuajaron los esfuerzos, deseos y aspiraciones de varios adelantados que envisionaron una Federación propia constituida por la(o)s sociedades, asociaciones y colegios dedicada(o)s en la región a la nutrición clínica y hospitalaria, la nutrición artificial y la terapia nutricional. Por propia definición, tal Federación sería de naturaleza interdisciplinaria, la comprender todos aquellos especialistas y profesionales que concurren en la provisión y gestión de los cuidados alimentarios y nutricionales que se le ofrecen al paciente en los distintos escenarios de la atención médico-quirúrgica, el domicilio de residencia incluido.

La historia de los orígenes y la última constitución de la Felanpe están aún por escribirse. Muchos de los fundadores eran cirujanos preocupados por el impacto negativo de los procederes quirúrgicos sobre la capacidad de respuesta y recuperación de los enfermos. Estas preocupaciones eran también compartidas por médicos intensivistas y traumatólogos que lidiaban en las unidades de atención al grave y el crítico con la evolución y las secuelas de la respuesta al trauma. Todavía se podría aventurar que en el grupo fundacional de la Felanpe estarían cirujanos dedicados a la actividad del trasplante de órganos que querían asegurar la mejor evolución postoperatoria junto con la vitalidad extendida del injerto hecho. De seguro que todos estos actores estaban al tanto del desarrollo de las terapias nutricionales en los centros de salud de los Estados Unidos y la Unión Europea,²⁻⁴ y buscaban la mejor manera de trasladar todas estas experiencias a sus áreas de desempeño e influencia para el bien de sus enfermos.

Éstos, y otros médicos y especialistas, coincidían en congresos y reuniones de organizaciones suprarregionales ya existentes (como la ASPEN y la ESPEN), por lo que fue solo natural que germinara (y arraigara) la idea de una federación latinoamericana que agrupara a los interesados en el desarrollo y el avance de la terapia nutricional en los países de la región, organizara actividades continuas en el tiempo de educación y capacitación (en vista del inmenso caudal de conocimientos básicos que la provisión de terapias nutricionales implicaba para los distintos integrantes del equipo de trabajo); y celebrara reuniones científicas y congresos para comparar, asentar y diseminar saberes, experiencias y conocimientos. Es solo entonces cuestión de justicia histórica y reconocimiento asentar los nombres de todos ellos en un sitial de honor.

Sergio Santana Porbén. Sociedad Cubana de Nutrición Clínica y Metabolismo. Consejo Nacional de Sociedades Científicas de la Salud. Calle 15 esquina a 2. Vedado. La Habana. Cuba.

Correo electrónico: ssergito@infomed.sld.cu.

Disponible en: https://felanpeweb.org/web/2021/02/25/en-el-dia-de-la-constitucion-de-la-felanpe/.

^{*} *Nota del Editor*: El texto del Editorial ha sido transcrito íntegramente de la fuente original. Se ha tratado en todo momento de preservar el estilo del autor.

¹ Médico. Especialista de Segundo Grado en Bioquímica Clínica. Máster en Nutrición en Salud Pública. Profesor Asistente. Director de Proyectos y Programas Estratégicos. *Presidencia pro témpore* FELANPE 2019 – 2021.

Desde su constitución hasta el día de hoy la Felanpe ha crecido de forma impresionante hasta convertirse en una de las organizaciones que moldea el desarrollo de las ciencias de la Nutrición en el mundo. La Felanpe agrupa hoy en sus filas expertos y profesionales con una vasta obra científica volcada en textos, conferencias, publicaciones y cuerpos de recomendaciones, y ha protagonizado esfuerzos de cooperación y colaboración interdisciplinaria en las esferas de la docencia y la capacitación continuas, la investigación y la publicación científica. La actividad de sus miembros en sus respectivos países ha hecho posible que la nutrición artificial, la nutrición parenteral, la composición en condiciones controladas y seguras de fórmulas nutricionales, y la terapia nutricional domiciliaria sean parte del *armamentorium* terapéutico de los equipos de salud. Pero todavía es mucho más lo que se puede (y se debe) hacer.

Una organización se construye mediante las capas sucesivas que van dejando las diferentes generaciones que por ella transitan. Una organización también se renueva y se reinventa en la misma medida en que las nuevas generaciones expanden la misión y la visión originarias para acomodar otras que la realidad les coloca delante. Solo así se construye un estadio superior de desarrollo, y que sería la Escuela Latinoamericana de Nutrición Clínica y Hospitalaria.

Feliz Día, Felanpe y felanpinos.

Dr. Sergio Santana Porbén.
Director de Proyectos y Programas Estratégicos
FELANPE
Presidencia pro témpore
La Habana
CUBA

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 1. Arenas Márquez H. El trabajo en equipo para la mejor actuación en la Nutrición clínica. RCAN Rev Cubana Aliment Nutr 2019;29:558-61.
- 2. Moore FD. Metabolic care of the surgical patient. WB Saunders. New York: 1959.
- 3. Dudrick SJ. History of parenteral nutrition. J Am Coll Nutr 2009;28:243-51.
- 4. Santana Porbén S. Sobre la historia de la Nutrición artificial en Cuba. RCAN Rev Cubana Aliment Nutr 2018;28:231-40.
- 5. Federación Latinoamericana de Terapia Nutricional, Nutrición Clínica y Metabolismo. Disponible en: https://www.ecured.cu/Federaci%C3%B3n_Latinoamericana de Terapia Nutricional, Nutriciónal, Nutr